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Às quatorze horas e dez minutos do dia onze de julho de dois mil e vinte e quatro, após a 1

verificação da presença e quórum, iniciou-se, presencialmente no Auditório da ADASA, a2

quinquagésima sétima Reunião Extraordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes 3

do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), para dialogar sobre os seguintes 4

pontos de pautas, trazidos na convocação/pauta enviada com a antecedência regimental a todos os 5

membros: 57ª Reunião Extraordinária: Item 1 Abertura, verificação de presença e quórum; 6

Item 2 Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 56ª Reunião Extraordinária; Item 3 7

Comunicações; 3.1 Ofícios 04/2024 ao 15/2024 e Ofício Conjunto n° 03/2024; Item 4 Debates, 8

votações e deliberações por assunto; 4.1 Substituições de representantes do CBH Paranaíba-DF 9

em instâncias; 4.1.1 Flona e ARIE Granja do Ipê; 4.1.2 Conselho Consultivo Integrado; 4.210

Deliberação 08/2024 Ad Referendum Altera a composição do GTEA; 4.3 Aprovação do Plano 11

de Trabalho de 2024 do GT Melchior; 4.4 Aprovação do Plano de Trabalho do GTEA; Item 512

Assuntos Gerais; 5.1 Ações de proteção de mananciais da Caesb; 5.2 Participação da sociedade 13

civil e dos CBHs no Comitê Gestor das APMs; 5.3 Resolução n° 02 de 19 de junho de 2024 que 14

aprova o Relatório Anual de Certificação do Alcance das Metas do período 2023 do Procomitês 15

para o Distrito Federal; 5.4 Resolução n° 03, de 19 de junho de 2024 que estabelece critérios gerais 16

para a cobrança pelo uso de recursos hídricos no Distrito Federal; 5.5 Proteção da Flona 3; 5.6 17

Aprimoramento da regulação para abertura de poços artesianos; 5.7 Participação do CBH em 18

eventos; e Item 6 Encerramento.19

Estiveram presentes na 57ª Reunião Extraordinária os seguintes membros: Poder Público: 20

ICMBio Maurício Cortines Laxe (Suplente); Emater Marcos de Lara Maia (Suplente); Brasília 21

Ambiental Renata Machado Mongin (Titular) e Patrícia Valls e Silva (Suplente); Caci Bruno 22

Sigmaringa Seixas (Titular); Seduh Edna Aires (Suplente); Sema Elisa Maria Lima Meirelles23

(Titular) e Ilana Sarah do Santos (Suplente). Organizações Civis/Sociedade Civil: Setor de Ensino 24

e Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico: Universidade de Brasília UnB Lucijane Monteiro 25

de Abreu (Titular); Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental Abes Mauro 26

Felizatto (Titular); Federação das Indústrias do Distrito Federal Fibra Ana Paula de Souza 27

Fernandes (Suplente); Setor de Sindicatos, associações técnicas não governamentais e 28

associações comunitárias: Federação de Agricultura e Pecuária do Distrito Federal Fape-DF 29
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Guilherme Amâncio Louly Campos (Suplente); Associação Aliança Tropical de Pesquisa da Água 30

TWRA Alba Evangelista Ramos (Suplente); Rede Cidadã de Taguatinga Recita Igor 31

Rodrigues Gonçalves (Suplente); Setor de Entidades Ambientalistas ou Relacionadas a Interesses 32

Difusos: Associação de Preservação de Desenvolvimento Sustentável da Serrinha do Paranoá 33

Lucia Maria Mendes (Titular); Instituto Oca do Sol Rodrigo Oliveira Werneck (Suplente); 34

Fundação Pró-Natureza Funatura Paulo Henrique Gonçalves de Souza (Titular); Centro 35

Internacional de Água e Transdisciplinaridade Cirat Fernando Antonio Rodrigues Lima 36

(Titular). Usuários: Setor de Indústria, Mineração, Captação de Água e Diluição dos Respectivos 37

Efluentes Industriais: Serviço de Limpeza Urbana do Distrito Federal SLU Andrea Rodrigues 38

de Almeida (Titular) e Samuel Almeida Fonseca (Suplente). Setor de Irrigação e Uso 39

Agropecuário: Condomínio do Sistema de Irrigação Rodeador Cosir Ricardo Kiyoshi Sassa 40

(Titular); Associação dos Produtores Rurais da Reserva A Apra Lauro dos Santos Correia 41

(Titular); Associação de Usuários do Canal de Abastecimento de Água do Núcleo Rural Santos 42

Dumont Aucasdu David Nélio Conceição Camacho (Suplente); Demetrios Christofidis 43

(Titular). Setor de Hidroeletricidade: Companhia Energética de Brasília CEB Samuel Aldo 44

Mesquita (Suplente). Setor de Lazer e Turismo: Rancho Paraná Rosany Cristina Jacubowski de 45

Carvalho Carneiro (Titular). Setor de Drenagem Urbana: Companhia Urbanizadora da Nova 46

Capital do Brasil Novacap Hiltton Antonio Domingos Moreira (Titular). Como convidados47

dos eventos, também participaram: Olivia Ribeiro Krohn (Fibra), Wallace Amorim (Asproraja), 48

Henrique Cruvinel (Caesb), Karine Karen Martins Santos Campos (Abha), Marina Libanio (Abha) 49

e Camila Areal (Abha).50

Item 1 Abertura, verificação de presença e quórum: A Presidente do Comitê de Bacia 51

Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), Alba 52

Evangelista Ramos, iniciou a reunião agradecendo a presença de todos e informando sobre a 53

ausência da Vice-Presidente, Anne Caroline Lobo Borges, devido à licença médica. Além disso, 54

informou que o Secretário-Geral, Carlo Renan Cáceres de Brites, chegaria atrasado na reunião. 55

Item 2 Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 56ª Reunião Extraordinária: A Presidente 56

realizou procedimento de votação da Ata da 56ª Reunião Extraordinária, que foi aprovada com 57

zero votos contrários e zero abstenções. Item 3 Comunicações: 3.1 Ofícios 04/2024 ao 15/2024 58
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e Ofício Conjunto n° 03/2024: Em seguida, a Presidente comunicou aos membros sobre o envio 59

dos ofícios desde a última reunião do CBH Paranaíba-DF, sobre o desligamento voluntário da 60

Fundação Mais Cerrado, sobre a alteração da composição da comissão sobre o PIRH, sobre a 61

solicitação do diagnóstico sobre o ribeirão sobradinho, sobre a solicitação de apoio para elaboração 62

de diagnósticos, sobre a indicação para o Conselho Consultivo Integrado, sobre o envio de 63

contribuições sobre a Consulta Pública n° 001/2024/Adasa para a atualização do PGIRH, sobre a 64

indicação para o PIRH/CBH Paranaíba, sobre solicitação de apresentação do licenciamento 65

ambiental para o GT Melchior, sobre o convite à TWRA para integrar o GTEA, sobre o convite à 66

UnB para integrar o GTEA, sobre a indicação para o grupo de acompanhamento das curvas dos 67

reservatórios do Descoberto e Santa Maria, sobre a indicação de representantes do CBH Paranaíba-68

DF para a reunião do desassoreamento do Riacho Fundo. Por fim, destacou o Ofício Conjunto n° 69

03/2024 sobre o envio de convite ao CBH Paranaíba para participar da Visita de Campo à Bacia 70

do Rio São Marcos. Item 4 Debates, votações e deliberações por assunto: 4.1 Substituições 71

de representantes do CBH Paranaíba-DF em instâncias; Em seguida, a Presidente comunicou 72

sobre a necessidade de atualização de representantes do CBH Paranaíba-DF em determinadas 73

instâncias. 4.1.1 Flona e ARIE Granja do Ipê: Assim, informou sobre a necessidade de correção 74

da pauta, visto que a Flona foi integrada ao Conselho Consultivo Integrado. Em seguida, 75

questionou a plenária se haveria voluntários para representar o CBH na ARIE Granja do Ipê. Visto 76

que ninguém se manifestou, Alba sugeriu a permanência do representante Lauro dos Santos (Apra) 77

e informou que ela entraria como suplente. Assim, a nomeação dos representantes para participar 78

da ARIE Granja do Ipê foi aprovada com zero votos contrários e uma abstenção, do SLU. 4.1.2 79

Conselho Consultivo Integrado: Dando andamento, Alba informou que a Vice-Presidente havia 80

solicitado a alteração da nomeação para o Conselho Consultivo Integrado pois deveria representar 81

a Emater nessa instância, entretanto, informou posteriormente que não representaria mais a Emater 82

e poderia representar o CBH Paranaíba-DF, não sendo mais necessária a substituição de nomeação. 83

Assim, a nomeação dos representantes para participar do Conselho Consultivo Integrado foi 84

validada com zero votos contrários e uma abstenção, do SLU. 4.2 Deliberação 08/2024 Ad 85

Referendum Altera a composição do GTEA: A Presidente comunicou a necessidade de 86

alteração da composição do GTEA devido à saída da Fundação Mais Cerrado do CBH e do 87

comunicado da Cirat solicitando seu desligamento do GTEA. Assim, foi debatido pela Câmara 88
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Técnica o envio de convite para preencher as vagas em vacância, com a UnB e a TWRA aceitando 89

os convites. Assim, a deliberação n° 08/2024, sobre a alteração da composição do GTEA, foi 90

validada com zero votos contrários e zero abstenções. 4.3 Aprovação do Plano de Trabalho de 91

2024 do GT Melchior: Dando andamento, Alba informou sobre a aprovação do Plano de Trabalho 92

de 2024 do GT Melchior pela Câmara Técnica em sua última reunião, sendo necessária a 93

aprovação pela plenária em seguida. A deliberação n° 09/2024, sobre o Plano de Trabalho Anual 94

de 2024 do GT Melchior, foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 4.4 95

Aprovação do Plano de Trabalho do GTEA: Dando andamento, Alba informou sobre a 96

aprovação do Plano de Trabalho de 2024 do GTEA pela Câmara Técnica em sua última reunião, 97

com ressalvas de alteração no documento que foram divulgadas ao GTEA em sua última reunião, 98

sendo necessária a aprovação pela plenária em seguida. A deliberação n° 10/2024, sobre o Plano 99

de Trabalho Anual de 2024 do GTEA, foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções.100

Item 5 Assuntos Gerais: 5.1 Ações de proteção de mananciais da Caesb: O Engenheiro 101

Florestal Henrique Cruvinel, funcionário da Caesb, realizou apresentação sobre as ações de 102

proteção de mananciais da Caesb, destacando sobre a legislação, os desafios e as ações da 103

companhia. Além disso, ressaltou que, atualmente, a Companhia analisa a possibilidade de criação 104

de novas áreas de proteção de mananciais (APMs), o que gerou dúvidas entre os membros 105

presentes que questionaram sobre a devolutiva negativa da Caesb sobre a criação da APM Águas 106

Emendadas anteriormente. Em seguida, Henrique Cruvinel justificou a decisão da Caesb devido 107

ao fato de que a região já é uma unidade de conservação e, portanto, já é protegida. Por fim, 108

Maurício Laxe (ICMBio) relembrou sobre a Reserva de Proteção Sustentável, que pode ser uma 109

alternativa viável para a proteção da ESEC-AE. 5.2 Participação da sociedade civil e dos CBHs 110

no Comitê Gestor das APMs: Em seguida, Alba Evangelista Ramos passou a palavra para 111

Maurício (ICMBio) para defender sua proposta de envio de solicitação sobre a possibilidade de 112

solicitação para que o Comitê Gestor das APMs seja democratizado com a participação da 113

sociedade civil e dos CBHs do DF, à plenária. O representante destacou a ausência de participação 114

forte da sociedade civil nas discussões do Comitê Gestor das Áreas de Proteção de Mananciais 115

(APMs), que subsidiam a SEMA e a Seduh em seus trabalhos, evidenciando a ausência de paridade 116

entre os membros, sendo fundamental a inclusão e aumento da participação da sociedade civil. 117

Portanto, sugeriu o envio de ofício à Sema e Seduh para oficializar a participação dos CBHs. 5.3 118
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Resolução n° 02 de 19 de junho de 2024 que aprova o Relatório Anual de Certificação do 119

Alcance das Metas do período 2023 do Procomitês para o Distrito Federal: Dando andamento 120

à pauta, a Presidente informou que no dia 19 de junho, o Conselho de Recursos Hídricos (CRH) 121

se reuniu extraordinariamente, aprovando o Relatório Anual de Certificação do Alcance das Metas 122

do período 2023 do Procomitês para o Distrito Federal. Neste Relatório, a pontuação alcançada foi 123

de 90%. Além disso, explicou que a perda da pontuação se deveu a não aprovação e implementação 124

da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no DF até a data da reunião. 5.4 Resolução n° 0 3, de 125

19 de junho de 2024 que estabelece critérios gerais para a cobrança pelo uso de recursos 126

hídricos no Distrito Federal: Alba ainda informou que durante a reunião do CRH a minuta de 127

Resolução que estabelece os critérios gerais para a cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 128

Distrito Federal foi aprovada pelo Conselho. Destacou que a discussão sobre cobrança estava 129

parada desde 2020, quando a Câmara Técnica Permanente de Assessoramento (CTPA) apresentou 130

um relatório e minuta de resolução que teve a votação suspensa pelo pedido de vista feito pela 131

Adasa. Em seguida, informou que em sua última reunião, no ano passado, a Adasa apresentou uma 132

minuta alternativa que retornou para a CTPA, onde houve a criação de um GT para apresentar uma 133

minuta definitiva para o CRH. Por fim, a Presidente informou que o GT foi coordenado pelos 134

CBHs do DF, onde Alba coordenou o GT e com 3 reuniões foi possível fechar e aprovar a minuta 135

submetida. Destacou que cabe à Adasa implementar a cobrança promovendo campanhas de 136

divulgação, chamamento para a regularidade das outorgas e fiscalização. 5.5 Proteção da Flona 137

3: A presidente deu andamento à pauta, convidando o representante do ICMBio, Maurício Laxe, 138

para falar sobre a demanda enviada previamente por ele quanto à indefinição da criação de Unidade 139

de Conservação (UC) como compensação ambiental pela redução da área da Floresta Nacional de 140

Brasília (Flona) 3 em 3.700 hectares. Em seguida, Maurício destacou a necessidade de solicitar 141

esclarecimentos à Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Proteção Animal do Distrito Federal 142

(SEMA-DF) para que o CBH possa entender mais sobre a criação dessa UC em detrimento da 143

redução da área da Flona 3. 5.6 Aprimoramento da regulação para abertura de poços 144

artesianos: Alba destacou a última solicitação de pauta trazida pelo representante do ICMBio145

sobre o aprimoramento da regulação da perfuração de poços artesianos. Maurício (ICMBio) 146

sugeriu, por fim, questionar à Adasa, via ofício, sobre a situação das empresas que trabalham no 147

ramo da abertura de poços artesianos, buscando obter informações quanto à fiscalização das 148
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operações e procedimentos dessas empresas. 5.7 Participação do CBH em eventos: Para encerrar 149

a reunião, a Presidente Alba destacou os últimos eventos em que o CBH esteve presente, como a 150

Consulta Pública do PIRH do Rio Paranaíba, as audiências públicas na Câmara Legislativa do 151

Distrito Federal, o seminário do Ministério Público do Distrito Federal e Territórios, a sessão 152

solene comemorativa da semana de meio ambiente, a audiência pública do PDOT e a reunião sobre 153

o desassoreamento de trechos do Riacho Fundo. Item 6 Encerramento: Sem mais a tratar, a 154

Presidente Alba Evangelista Ramos encerrou a reunião. Eu, Camila Vaz Areal, lavrei a presente 155

ata, que irá assinada pela Presidente, Alba Evangelista Ramos, e Secretário-Geral, Carlo Renan 156

Cáceres de Brites.157

ALBA EVANGELISTA RAMOS

Presidente

CARLO RENAN CÁCERES DE BRITES

Secretário-Geral


